
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

西宮市防災会議 議事録 
 

 

開催日：平成３０年２月１４日（水） 



西宮市防災会議 議事録 

 

【１】 日  時 

    平成３０年２月１４日（水）午後１時５８分～午後２時４２分 

 

【２】 場  所 

西宮市役所 東館８階大ホール 

 

【３】 出席者 

    別紙のとおり 

 

【４】 議事要旨（議長：今村市長） 

 （１）西宮市地域防災計画の修正について 

（２）西宮市水防計画の変更について 

事務局より「西宮市地域防災計画の修正及び水防計画の変更について」の提案説

明をしたところ、以下のとおり意見があった。 

 

   （馬場委員） 

（第５編 津波対策計画の修正について）どちらかというと、(避難目標地点が)下

がったということで、もともとＪＲ神戸線までと考えていた方々にとってはより安

全に逃げられると思いますが、鳴尾御影線になった場合、どこがラインかがわかり

にくくなるということに対しては何か対策などは考えていらっしゃるでしょうか。 

 

   （事務局） 

ＪＲ神戸線という非常にわかりやすいランドマークが、鳴尾御影線という、わか

りにくいランドマークに変わったということで、道路上に設置している津波避難の

避難誘導看板などを極力わかりやすい内容に変更する予定としており、また津波避

難行動指針もホームページ等で公開し、市政ニュースでも広報させていだだいてお

ります。 

どうしてもＪＲ神戸線よりはわかりにくいというのは事実でして、鳴尾御影線を

啓発していくことが重要と考えております。 

 

   （今村議長） 

実際、１番のポイントは、線が変わったというよりは、“あなたの家の、あなた

の造りの、あなたの階の、あなたの場合はどんな避難がいいのか”をそれぞれに考

えていただく、ご自身で検討していただこうということで、機械的に全員がＪＲよ

り北へというよりは、“うちの家は強固なマンションの７階だからここにいた方が

よい”とか、そういったことをそれぞれに考えていただくことが大事だと思ってい

ます。 



今、事務局から説明がありました、公共サインもそうなんですが、なにより自主

防災組織であったり、地域の啓発というものを、我々は今後しっかりやっていかな

いといけないと思っています。ありがとうございました。他にご意見ご質問ござい

ますでしょうか。 

 

   （田中正剛委員） 

今回、地区防災計画制度が創設されるということで、これまで各地区においては、

ハザードマップなどを独自に作られてきているという流れのある中で今回の地区

防災計画の策定というのは、どの程度のエリアを想定して策定をお願いするのか、

策定をするにあたって周知をはかろうと予定されているのかをお尋ねさせていた

だいてよろしいでしょうか。 

 

   （事務局） 

地区防災計画の対象のひとつの単位についてのご質問ですけれども、概ねでいえ

ば自主防災組織が普段、防災に関する地域活動をしていただいている団体になろう

かと思うのですけれども、イメージとしてましては、自主防災組織というのがひと

つの目安と考えております。中身につきましては防災マップなど、地域が主体とな

って作るものが地区防災計画であると考えております。内容は市役所がつくる分厚

い計画とは違い、例え１枚のもの、２枚のものであっても地域が作ることに意義が

あるものと思います。 

 

   （田中正剛委員 ） 

ありがとうございます。どちらかと言うと計画を作ることに目的があるというよ

りは、地区の方々に意識を持っていただくということに目的があるのかなという理

解をしておりますので、この変更の中で、即、地区の方にも周知をはかっていただ

いて、地区に負担になるという印象を持たれないように、みなさんで無理のない範

囲でやっていきましょうという形でうまく周知をはかっていただけたらと感じて

います。意見とさせていただきます。 

 

（事務局) 

また今後の広報については、様々な機会を通じて伝えていきたいと思います。あ

りがとうございます。 

 

   （川東委員） 

コミュニティ協会としましては、地域の皆さんによく聞かれるのが、要は（市か

ら）出されたものがそれだと思ってしまう方もたくさんいらっしゃいます。概要版

には津波到達まで 112 分ときちっと書いてあります。こういう数字を出されると、    

こうなんだろうと皆さん思われます。こういうふうに書いていただく時には、これ

以上安全ということもないんですけれども、地域の皆さんはこういう書き方を見る

と、その通りに理解をされますので、（市の方で）そのあたりうまく周知していた



だくと、私たちは地域と話がしやすいのですがいかがでしょうか。 

 

（事務局) 

津波浸水の想定に関することですけれども、津波の到達時間はひとつの想定とな

っております。担当課の方で地域の方で話しをする際にも、当然これは想定という

ことで、想定外ということもあり得るので、そういうことも踏まえてより安全なこ

とを普段から考えておいてくださいという啓発をしておりますので、今後もそうい

う体制については続けていきたいと考えております。 

    

        その他、質疑及び意見はなく、原案どおり承認された。 

  

 

（３）その他   

      事務局より「今年度の防災の取組み」及び「来年度の取り組み予定」を説明した。 

    

（今村議長） 

１１月１日の総合防災訓練におきましては、本日ご出席いただいております各機

関からの多大なるご協力、ご支援いただきまして、いい訓練になったと思っており

ます。本当にありがとうございました。 

        

      その他、質疑及び意見はなかった。 

         

 

【５】 会議の傍聴者 

    ０名 

 

【６】 会議において必要と認めたその他の事項 

    なし 

                               

      以  上 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


